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FECHA: 16 DE FEBRERO 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Caballo le cayó al jinete y lo mató” 

 
“Reestructurar deuda ahorra 90 mdp al año” 

 “Independientes van por 37 municipios” 

 “CIERRAN REGISTRO DE INDEPENDIENTES A ALCALDES” 

 
“Fractura en el PT puede ser histórica” 

 
“¡Ignora al PAN!” 

 
“Petistas piden anular alianza con el PRD” 

 
“SIN LLEGAR, $15 MIL MILLONES” 

 
“Nada para nadie en el PRD; debate desabrido” 

 
“Pemex, a punto de ser importador neto de crudo” 

 
“Tendrá Pemex su “Fobaproa”” 

 “Francisco: pidamos perdón a indígenas” 

 
“Convoca Francisco a pedir perdón a pueblos indígenas” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Buscan 46 independientes contender por las alcaldías: Tras vencer el plazo para solicitar el registro de 
intención como candidatos independientes para presidentes municipales, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) recibió 

46 solicitudes. De esos 46 registros, el IEE avaló 42 y cuatro quedaron pendientes debido a la falta de algún documento, pero 

como ingresaron dentro del plazo establecido, los aspirantes tienen un plazo de 48 horas para cumplir con la documentación 
que les haya faltado. En sesión extraordinaria, efectuada cerca de la medianoche de este día, el órgano rector en materia 

electoral del estado inició la entrega de constancias que los acreditan como aspirantes a candidatos independientes. A partir 
de este día, 16 de febrero, y hasta el 16 de marzo, los aspirantes podrán realizar actos tendentes a recabar el porcentaje de 

apoyo ciudadano requerido por el Código Electoral del Estado de Hidalgo, por medios diversos como radio y televisión, 
siempre que no constituyan actos anticipados de campaña. Para la planilla de integrantes de los ayuntamientos, la cédula de 

respaldo deberá contener, cuando menos, la firma de una cantidad de ciudadanos equivalente al 3 por ciento de la lista 

nominal de electores correspondiente al municipio por el que se postulan, con corte al 31 de agosto de 2015. Por ejemplo, en 
el caso de Pachuca, el aspirante a candidato deberá reunir 6 mil 300 firmas de apoyo ciudadano. Concluido el periodo para la 

obtención de las firmas de apoyo ciudadano, dentro de las 72 horas siguientes, los aspirantes deberán entregar físicamente y 
en medio magnético (memoria USB o CD) los formatos autorizados por el instituto, debidamente clasificados por distrito, 

municipio y sección, según sea el caso. Lo anterior para que la autoridad electoral cuente con el tiempo suficiente para la 

verificación y validación del cumplimiento de los requisitos. Los actos para recabar el apoyo ciudadano se financiarán con 
recursos privados de origen lícito, y estarán sujetos al tope de gastos de campaña de acuerdo a la elección de que se trate, 
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en este caso para presidentes municipales. En algunos municipios se registró más de un aspirante, como en el caso de 
Tulancingo, con cuatro; tres por Huejutla y dos por Apan, por citar algunos ejemplos. Destacó la solicitud del expriísta Julio 

Menchaca Salazar, quien contenderá por la presidencia municipal de Pachuca, luego de no llegar a un acuerdo con el Partido 
Acción Nacional, con quien sostuvo pláticas, según la dirigencia estatal blanquiazul. (Yuvenil Torres, página 05) 

Milenio-Van 46 independientes por presidencias municipales: Un total de 46 ciudadanos presentaron ante el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) su manifiesto de intención para participar como candidatos independientes a integrar un 
total de ayuntamientos de 37 municipios de la entidad. A las 23:59 horas de este lunes concluyó el periodo para el registro de 

manifiestos y el pleno del consejo general del organismo electoral determinó la procedencia de 41 solicitudes a quienes les 

otorgó la calidad de aspirantes, con lo cual, a partir de hoy y hasta el 16 de marzo podrán realizar actos tendientes a recabar 
las firmas de respaldo ciudadano necesario para su registro como candidatos que deberán realizar en el mismo periodo que 

los candidatos partidistas, del 11 al 16 de abril. En el acuerdo avalado por el pleno electoral se detalló que existen tres casos 
a los que se les hizo requerimientos por falta de documentación misma que deberán subsanar para obtener el registro como 

aspirantes. Para el caso de Tulancingo se registraron cuatro ciudadanos, Alejandro Ahued Sarquis, Enrique Pacheco López, 
Andrés Gildardo Ocadiz Ibarra, José Alfonso Pérez Tagle Angulo; asimismo se registraron dos ciudadanos para el municipio de 

Agua Blanca, Ángel Cristian Solís Soto y Mario Jarillo Hernández. En Huejutla aspiran Fortunato González Islas y Lucia Cariño 

Vite Hernández; por Progreso, Armando Mera Olguín y Lisset Marcelino Tovar; en tanto por Mineral de la Reforma los 
aspirantes son Minerva Duran Vivar y Francisco Macías Beltrán; en el caso de Tezontepec de Aldama buscarán las firmas de 

apoyo ciudadano, María Elena Jiménez Guzmán y Guadalupe Santiago Aguilar. De igual forma por Apan existió el registro de 
Héctor Herrera Ocampo al igual que de Teófilo Alvarado Rodríguez; en tanto se registró únicamente Javier Téllez Mendoza 

por San Salvador; Néstor Mejía Neri, Acaxochitlán; Armando Salomón Camargo, Actopan; Noldyn Torres Martínez, Jacala; 

Magno Montaño Hernández, Calnali; Rufino Montiel Escudero, Atlapexco; Lucina María Concepción Antúnez Soto, Acatlán; 
Víctor Augusto Sánchez Delgado, Epazoyucan. Buscarán también el apoyo ciudadano Fidencio Martínez Hernández en 

Xochiatipan; Marco Antonio Olvera Jiménez, San Agustín Tlaxiaca; José Luis Muñoz Soto, Huasca de Ocampo; Julio Palafox 
Cabrera, Mineral del Chico; Marcos González Trejo, Tasquillo; Juan Luis Hernández Cázares y Juan Carlos Sánchez Rivera por 

Cuautepec; Francisco Hernández Cortéz, Tlanalapa; José Luis Arroyave Hernández, Huichapan; Javier Gómez Pichardo y Adán 
Ríos Estrada por Atitalaquia; Julio Ramón Menchaca Salazar, Pachuca; Jesús Ortiz Cano, Tepeji del Rio; Metodio Tolentino 

Aguilar por Huehuetla; Raúl Garza Castillo, Tizayuca y Raúl González García, Tepeapulco y Héctor García Bravo por Huautla. El 

instituto verificará las cédulas de respaldo en las que se plasmarán las firmas de apoyo, para definir la procedencia del 
registro, dichos formatos deben contener la firma de al menos el 3 por ciento de ciudadanos inscritos del listado nominal con 

corte al 31 de agosto de 2015 del municipio respectivo e integrarse de la mitad de las secciones electorales que representen 
el 1.5 por ciento de la lista nominal de electores en cada una de ellas. Se trata de la primera ocasión que existe la posibil idad 

de que ciudadanos participen vía apartidista en un proceso electoral local; derivado de la reforma político electoral, se 

estableció el proceso de selección de independientes en el artículo 221 del Código Electoral de Hidalgo. M (Janet Barragán, 
página 10) 

Crónica-Fundamental garantizar la participación de indígenas: Necesario garantizar la representación política del 

sector indígena, sostuvo el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Augusto Hernández Abogado, ya que las 
sentencias de tribunales y posturas internacionales sobre derechos humanos conminan a partidos para ceder espacios en 

candidaturas a perfiles autóctonos. Recordó que desde el artículo 2 constitucional, así como leyes indígenas y códigos civiles, 
establecen la obligación de tomar en cuenta formas de participación en comunidades nativas, respeto a mecanismos de 

elección, así como acatamiento de usos y costumbres. ―La vigencia de derechos indígenas no está supeditada por procesos 
electorales, lo que está en la palestra son esquemas de representación, para vincularlo de manera obligada es un tema que 

debe construirse y como autoridad electoral debemos velar por el derecho de estos pueblos, pues en la medida que hagan 

valer sus decisiones la autoridad electoral como partidos estaremos obligados a respetar esa autodeterminación‖. En Hidalgo 
no existen agrupaciones políticas u organizaciones de tipo indígena que pretendan su registro ante el IEEH para acceder a 

cargos de elección popular. No obstante, los partidos políticos en el estado afirman que mantienen apertura a todo tipo de 
perfiles, además de contar con presencia nativa en sus filas. Cabe recordar que la entidad tienen tres distritos locales 

uninominales que superan el 40 por ciento de población indígena: Huejutla, San Felipe Orizatlán e Ixmiquilpan. (Rosa 

Gabriela Porter, página 04) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

4 de 23 

44  

Crónica-Cierra plazo para ciudadanos que pretenden ayuntamientos: Luego de que venció el plazo para que 
ciudadanos manifiesten su intención de participar por una candidatura independiente para presidencias municipales, el 

Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) aprobó solicitudes de cuando menos 30 perfiles autónomos, que 

iniciarán actividades tendientes a buscar firmas de respaldo. A partir de que el pleno valide registros y obtengan la calidad de 
aspirantes, ejecutarán actos para recabar el porcentaje de apoyo ciudadano requerido por el Código Electoral del Estado, 

entre el 16 de febrero y 16 de marzo. Para la planilla de integrantes a ayuntamientos, la cédula de respaldo deberá contener, 
cuando menos, la firma equivalente al 3 por ciento del listado nominal de electores, correspondiente al municipio en cuestión, 

integrada por cinco ciudadanos de por lo menos la mitad de secciones electorales que representen; es decir, 1. 5 por ciento. 
Hasta el cierre de la presente edición un total de 34 ciudadanos remitieron documentación ante la Secretaría Ejecutiva del 

IEEH. Los ciudadanos inscritos que pretenden una candidatura independiente por una alcaldía son de los siguientes 

municipios: Apan, Tulancingo, San Salvador, Acaxochitlán, Huejutla, Jacala, Agua Blanca, Calnali, Atlapexco, Acatlán, 
Epazoyucan, Emiliano Zapata, Tezontepec de Aldama, Xochiatipan, San Agustín Tlaxiaca, Cuautepec, Huasca y Santiago de 

Anaya. Cabe destacar que por Pachuca acudió el exmagistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo 
(TSJEH), Julio Menchaca Salazar. Una vez que concluya el plazo para entregar firmas de apoyo, el candidato independiente 

remitirá cédulas ante el Consejo General, que a su vez solicitará a Consejos Distritales y Municipales verificar las credenciales 

de elector que manifestaron su respaldo. Al concluir la fase de recopilación de cédulas y cotejo, si el contendiente cumplió con 
el número de firmas que establece la convocatoria, podrán registrarse como candidatos independientes a las respectivas 

alcaldías. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Dos de Hidalgo-Guillermina Vázquez, toma protesta como integrante de APPICEEE: En el marco de la II Asamblea 

General Ordinaria de la Asociación de Presidentes y Presidentas de los Institutos y Consejos Electorales de las Entidades 

Federativas A. C. (APPICEEF), la Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Guillermina Vázquez 
Benítez, tomó protesta como integrante del Comité Directivo de esta agrupación. El Dr. Ramón Hernández Reyes quien 

además de presidir el Instituto Electoral de Michoacán, encabeza la APPICEEF; designó a Guillermina Vázquez Benítez como 
Vicepresidenta de la 5ta. Circunscripción; al frente la mtra. Felicitas Alejandra Valladares Anguiano, titular del organismo 

público local electoral de Colima. Entre las actividades de la Asamblea que se llevó a cabo en Toluca, la APPICEEF y el 

Instituto Nacional Electoral (INE) sostuvieron un diálogo sobre el trabajo conjunto en la organización de las elecciones locales 
de este año. Con la presencia de Consejeros del ente nacional (Dr. Lorenzo Córdova Vianello, Presidente; Mtro. Arturo 

Sánchez Gutiérrez, Presidente de la Comisión de Vinculación con los Órganos Públicos Locales Electorales; Lic. Pamela San 
Martín Ríos y Valles; Mtro. Marco Antonio Baños Martínez; Dr. Benito Nacif Hernández y Lic. Javier Santiago Castillo) se 

destacó la importancia de una comunicación fluida, la suma de esfuerzos, el respeto de lineamientos sin menoscabo de la 
autonomía de los órganos estatales, el fortalecimiento de buenas prácticas y la garantía de elecciones de calidad. 

Prerrogativas, organización electoral, capacitación y educación cívica fueron temas abordados en la reunión; que también 

tuvo la asistencia del Secretario del INE, Lic. Edmundo Jacobo Molina. (Redacción, página web) 

El Independiente-Buscan 46 ser candidatos independientes a alcaldes: Acudieron 46 ciudadanos al Instituto Estatal 

Electoral (IEE) para entregar sus documentos de intención con tal de ser candidatos independientes a presidentes 

municipales. Al filo de la madrugada de hoy, el consejo general conoció el número de manifestaciones que ingresaron al 
instituto, validó peticiones e inició plazo del 16 de febrero hasta el 16 de marzo para que los aspirantes recopilen firmas de 

respaldo. Durante el último día sucedió cascada de registros con más de 19 ciudadanos de Cuautepec, Tizayuca, Huejutla y 
Tepeji. (Víctor Valera, página 05) 
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Capital Hidalgo-Recibe IEEH 37 solicitudes para candidaturas independientes: En 30 de los 84 municipios de 
Hidalgo, hubo por lo menos un registro de aspirantes a candidatos independientes. Al vencer el plazo para presentar la 

intención de ser candidatos independientes para presidentes municipales, el área jurídica recibió por lo menos 37 solicitudes, 

de igual número de personas, para contender en 30 ayuntamientos. A diferencia de las candidaturas independientes para 
diputados locales, de las cuales no hubo registro, las de ayuntamientos causaron mayor interés en los ciudadanos, ya que tan 

sólo en el último día se presentaron 17 solicitudes. Hasta el cierre de esta edición, en los municipios donde hubo registros 
son: Acatlán, Acaxochitlán, Actopan, Agua Blanca, Apan, Atitalaquia, Atlapexco, Calnali, Cuautepec, Emiliano Zapata, 

Epazoyucan, Huasca, Huejutla, Huichapan, Jacala, Mineral de la Reforma. Mineral del Chico, Pachuca, Progreso de Obregón, 
San Agustín Tlaxiaca, San Salvador, Santiago de Anaya, Tasquillo, Tepeji, Tezontepec de Aldama, Tlanalapa, Tulancingo y 

Xochiatipan. Mención especial merece el municipio de Tulancingo, donde hubo cuatro registros: Alejandro Ahued Sarquis, 

Enrique Pacheco López, Andrés Gildardo Ocadiz Ibarra y José Alfonso Pereztagle Angulo. Asimismo, hubo dos registros en 
Progreso de Obregón, donde el regidor Armando Mera, es uno de los que solicitaron. En Mineral de la Reforma presentaron 

carta de intención: Minerva Durán y Francisco Macías. En caso de ser aprobada su solicitud, los aspirantes a candidatos 
independientes tendrán 30 días para reunir las firmas de apoyo ciudadano, que deberá ser el equivalente al tres por ciento de 

la lista nominal del municipio del que pretendan ser. (Verónica Ángeles, página 04) 

Plaza Juárez-Cierran registro de independientes a acaldes: Ayer al filo de la media noche el Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH) cerró la convocatoria para aspirantes a la candidatura independiente para presidentes municipales, por lo 

que en sesión extraordinaria la consejera presidenta informó el número total de aspirantes así como la validez de su 
manifestación de intención como aspirantes a candidatas y candidatos independientes, a fin de que los interesados puedan 

continuar con el proceso. Por lo anterior se contabilizaron 44 manifestaciones de Intención como aspirantes a candidatos y 

candidatas Independientes, 39 fueron recibidas en el consejo estatal y cinco en los consejos municipales de Huejutla, 
Huichapan, Tlanchinol y Jacala. Cabe destacar que el IEEH se reservó el derecho para cuatro más de: Tlanalapa, Mineral del 

Monte, Huehuetla y Atitalaquia. De esta forma el IEEH dio luz verde para que continúen el proceso rumbo a las candidaturas, 
por lo que la presidenta consejera Guillermina Vásquez Benítez apuntó que ahora los aspirantes deberán comprobar la 

simpatía ciudadana por lo que se les entrego el formato cédula para la recolección de firmas, que en este caso equivalen al 

tres por ciento del listado nominal del municipio. Por otra parte según lo informado en la segunda sesión extraordinaria del 
IEEH, los aspirantes a la candidatura podrán comenzar con la integración de su plantilla para lo que deberán contemplar el 

tema de la paridad de género estipulado por la ley electoral. Además de que en las próximas 48 horas deberán presentar el 
plan de reciclaje del material que utilizarán para obtener el respaldo ciudadano. Los municipios que hasta el momento podrían 

tener candidato independiente son: Apan, Tulancingo, San salvador, Acaxochitlan, Huejutla, Actopan, Acatlán, Agua Blanca, 
Calnali. Atlapexco, Epazoyucan, Emiliano Zapata, Tezontepec de Aldama, Huasca, Mineral del Chico, Mineral del Monte, 

Cuautepec, Santiago de Anaya, Huichapan, San Agustín Tlaxiaca, Progreso de Obregón, Tepeji del Río, Pachuca, y 

Tepeapulco. Finalmente se mandató la entrega de las constancias que acreditan a los solicitantes como aspirantes a la 
candidatura independiente rumbo a la contienda electoral por las alcaldías de los municipios antes mencionados por lo que 

esperan que hoy se realice una sesión de consejo del iEEH en punto de las 12 horas. (Raúl Pérez, página 3A) 

Vía Libre-Recibió el IEEH 38 solicitudes para candidatos independientes: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEEH) informó que suman 38 solicitudes de candidatos independientes a presidentes municipales que deberán cumplir con 

los requisitos de ley para obtener el registro y participar en las elecciones del 5 de junio las que pueden aumentar en las 
próximas horas. Lo anterior se dijo después de la inscripción de Julio Menchaca Salazar ex diputado local priista y ex 

presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJEH) durante el gobierno de Manuel Ángel Núñez Soto quien acudió ante el 

organismo electoral para contender como candidato independiente a la alcaldía de Pachuca, quien dijo rechazó la invitación 
de Acción Nacional (PAN) para unirse a sus filas y recordó que renunció hace dos meses a su militancia en el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI). Más tarde en conferencia de prensa el ciudadano Héctor Herrera Ocampo anunció que 
solicitará su registro para contender como independiente por la presidencia municipal de Apan, sostuvo que existe un 

importante movimiento ciudadano en ese municipio del Altiplano Hidalguense y hartazgo de gobiernos que no han respondido 
a las expectativas ciudadanas. Menchaca Salazar también agradeció la invitación blanquiazul pero ―intenta dar a los 

pachuqueños una nueva opción, y esa es la vía independiente, con un proyecto en el que participan 20 asociaciones civiles. 

De acuerdo a la ley los aspirantes a candidatos independientes deben entregar al IEEH el 3 por ciento de firmas del listado 
nominal del padrón electoral, que en el caso del municipio capitalino son más de 6 mil rúbricas, además tienen en contra que 

se les asignará menos recursos que a los partidos y menos personas que aporten a la campaña. (Adela García, página 
web) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Analiza PRI candidatos a diputaciones plurinominales: Tras concluir la solicitud de registros de 
precandidaturas a diputados locales, el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

Alberto Meléndez Apodaca, informó que iniciarán el análisis de perfiles para ser postulados como candidatos plurinominales al 
Congreso de Hidalgo. Para estos cargos, dijo, no habrá convocatoria que derive en un proceso interno de selección de 

aspirantes, sino que la lista de posiciones de representación proporcional será elaborada directamente por el partido. 

―Estamos todavía en tiempo para poder hacer los análisis respectivos para estas posiciones que tenemos que registrar en la 
lista. Desde luego (los candidatos) tendrán que cumplir una serie de aspectos que tendrán que ver con la experiencia, la 

presencia, el trabajo político y partidista‖, indicó el dirigente. Añadió, además, que considerarán ―las propuestas de los 
sectores y organizaciones afines al PRI‖, pero especificó que no habrá, como en el caso de aspirantes a diputados locales por 

mayoría relativa, solicitudes de registro de quienes busquen llegar al Congreso como plurinominales, sino que será decisión 

directa del Comité Directivo. ―El análisis lo está haciendo el propio partido. No hemos tenido a nadie que haya manifestado su 
interés por ser plurinominal, aunque evidentemente seguro habrá muchos de los compañeros en este interés. Sin embargo, 

estaremos atentos en todo este proceso‖. Por otra parte, este lunes los aspirantes a precandidatos a diputados locales por los 
distritos I. con cabecera en Zimapán; XII, Pachuca Oriente; XIII, Pachuca Poniente; XIV, Tula; XVI, Tizayuca, y XVIII, 

Tepeapulco, entregaron la documentación complementaria que requirió la Comisión Estatal de Procesos Internos (CEPI) para 
quienes participen por el procedimiento de Convención de Delegados. En esta segunda etapa los aspirantes presentaron su 

solicitud de registro junto con su programa de trabajo y los apoyos referentes a las firmas otorgadas por integrantes de los 

sectores: (Confederación Nacional Campesina, Confederación de Trabajadores de México y Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares) y las organizaciones (Organismo Nacional de Mujeres Priístas, la Red Jóvenes por México y 

Movimiento Territorial). José Gonzalo Badillo Ortiz, presidente de la CEPI, comentó que el 17 de febrero se registrarán los 
aspirantes que participaron por el mecanismo de Comisión para la Postulación de Candidatos. (Redacción, página 04) 

Criterio-Buscó Acción Nacional a Menchaca para lograr candidatura de unidad: Horas antes de que Julio Menchaca 

Salazar presentara ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo su solicitud de registro como aspirante a candidato 
independiente por la alcaldía de Pachuca, el Partido Acción Nacional (PAN) le pidió que no lo hiciera. Asael Hernández Cerón, 

dirigente estatal de Acción Nacional, pidió congruencia a Julio Menchaca, ya que previamente el partido había mantenido 
diálogo con él para construir un proyecto de alternancia para la capital. Hernández Cerón lo invitó a construir un proyecto de 

unidad y cerrar filas en torno a un mismo proyecto, a efecto de que el voto no se pulverice; sin embargo, Menchaca concretó 

su registro. ―Queremos una suma de esfuerzos para tener ganada la alcaldía en la capital‖, dijo el dirigente e insistió en que 
anteriormente Acción Nacional había mantenido diálogo con Menchaca. El panista descartó que no exista confianza en sus 

candidatos, pero resaltó que Julio Menchaca cuenta con liderazgo, reconocimiento y experiencia en la vida pública, ―ha 
cumplido a cabalidad sus encargos‖. Además, agregó que si se busca una alternancia en la alcaldía capitalina, se debe 

caminar en un mismo sentido, insistió. El dirigente dijo que, al igual que los aspirantes que buscan la candidatura alcaldía de 

Pachuca, Julio Menchaca se habría sometido a una encuesta para conocer al aspirante mejor posicionado. A su llegada al IEE 
para solicitar su registro como independiente, Julio Menchaca dijo agradecer la invitación de Acción Nacional, pero aseguró 

que busca construir un proyecto para la ciudadanía. ―Lo que se puede construir en el futuro es seguir estableciendo los 
diálogos necesarios para tener al final de las elecciones una sola fuerza‖, destacó. El expriísta reconoció que uno de los 

problemas son los plazos que establece la autoridad electoral, ya que este lunes fue la fecha límite para que los aspirantes a 

presidentes municipales por la vía independiente realizaran su solicitud de registro. Por otra parte, el también exdiputado local 
señaló que contender por la vía independiente refleja condiciones desventajosas, como reunir firmas de apoyo ciudadano en 

poco tiempo, ―es ir cuesta arriba porque no se tiene la estructura que tienen los partidos políticos, ni el presupuesto‖. 
Finalmente, consideró que los candidatos independientes podrían tener buenos resultados en las elecciones de junio próximo, 

toda vez que la ciudadanía ha manifestado inconformidad con el gobierno, particularmente en el municipio de Pachuca. 
(Yuvenil Torres, página 06) 

Crónica-Pide PAN a Menchaca reforzar proyecto; durante los registros (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Sol de Hidalgo-PAN: no pulverizar voto (Redacción, Ojo: Política) 
Síntesis-Pide el PAN a Menchaca que se le una; éste no accedió (Jaime Arenalde, página 03) 
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Criterio-Pretende petistas anular coalición con el Sol Azteca: Militantes del Partido del Trabajo (PT) aglutinados en el 
Movimiento Independiente Hidalguense, entre ellos regidores y dos de los cuatro integrantes de la Coordinadora Estatal, 

exigieron al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) abandonar la coalición con el PRD y designar al regidor Mariano Torres L’estrade 

como candidato a gobernador. En conferencia de prensa, exigieron la destitución del comisionado político nacional, Arturo 
Aparicio Barrios, a quien acusaron de ignorar a 80 por ciento de los comités municipales de este instituto político en la 

decisión de ir en alianza con el sol azteca. Santiago Tello, integrante de la coordinadora estatal del PT, destapó como 
candidato a la gubernatura a Torres, de quien destacó que cuenta con un posicionamiento que le permitiría al partido de la 

estrella competir en el proceso electoral del 5 de junio próximo. Lamentó que, tras la coalición, las pretensiones de los 
militantes petistas para abanderar alguna candidatura no hayan sido tomadas en cuenta. ―El 80 por ciento de los comités 

municipales donde este movimiento tiene presencia no han sido tomados en cuenta en los acuerdos de esta coalición y, por 

ende, muchos de los compañeros que ya habían sido considerados a candidatos a diputados, presidentes municipales, 
síndicos o regidores, han manifestado su inconformidad por no ser incluidos en los acuerdos‖. Tello presumió que el 

movimiento cuenta con 10 mil seguidores, los cuales abandonarían las filas del PT de continuar siendo ignorados; por ello, dio 
un plazo de 15 días para solucionar el conflicto. ―De no lograr acuerdos, anticipamos la fractura histórica del Partido del 

Trabajo en Hidalgo‖. Mariano Torres consideró como una distinción que se le considere para abanderar la candidatura del PT 

al gobierno del estado; sin embargo, anticipó que respaldará a otro perfil si resulta idóneo. Los inconformes acudieron este 
lunes a la Ciudad de México para reunirse con el dirigente nacional del PT, Ricardo Anaya, a quien plantearon sus demandas. 

Advirtieron que sólo tendrán dialogo con líderes nacionales del partido, no así con Aparicio. (Emmanuel Rincón, página 
07) 

Crónica-Amagan petistas con supuesta desbandada (Alberto Quintana, página 08) 
El Independiente-Exige Mariano Torres a PT destituir a Arturo Aparicio (José Manuel Martínez, página 06) 

Capital Hidalgo-Petistas piden anular alianza con el PRD (Ivet Pasquel, primera plana) 

Plaza Juárez-Fractura en el PT; Piden la destitución de Aparicio Barrios (Ma. Del Socorro Ávila, página 3A) 
Síntesis-Fractura en el PT puede ser histórica (Jaime Arenalde, página 03) 

Milenio-Quiere PVEM encabezar alianza en municipios: El presidente estatal del Partido Verde Ecologista de México 

(PVEM), Avelino Tovar Iglesias, señaló que no está definido que en la coalición que se conformará con el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido Nueva Alianza (Panal), para las elecciones de presidentes municipales del 5 de 

junio, su partido encabece la alianza en los tres municipios que gobierna. "Todavía no es un tema definido, las pláticas 
siguen, yo no daría nada por hecho hasta que no firmemos ya la coalición", sostuvo. Actualmente el Partido Verde Ecologista 

de Méxicb gobierna en los municipios de Huichapan, Nopala de Villagrán y Tecozautla. Mencionó que las negociaciones se 
realizan en alrededor de 40 municipios del estado como parte de una coalición flexible entre los tres partidos. Tovar Iglesias 

comentó que hoy en día al interior de los municipios hay muchos rumores y escepticismo. "Hay mucha incertidumbre por 

parte de las militancias de los tres institutos políticos, falta poco para conocer la lista", dijo. Sobre cómo van las negociaciones 
para la coalición, el dirigente estatal mencionó que las pláticas continúan. "Todavía seguimos en negociaciones con los otros 

dos institutos políticos que forman la colación Hidalgo con rumbo; estas pláticas como fecha límite para poder registrar la 
coalición en Ayuntamientos tenemos el 20 de febrero, yo creo que estaremos un poquito antes de poder tener ya claridad 

sobre qué municipio vamos a ir colación, qué municipios pretendemos encabezar con candidatos propios del Partido Verde y 

qué municipios encabezarán el Revolucionario Institucional y Nueva Alianza", dijo. El dirigente estatal mencionó que los tres 
partidos llevan ya algunas semanas en donde se han intercambiado diferentes puntos de vista y los diferentes perfiles con los 

que cuenta cada instituto político además de evaluar el capital político que tienen en cada uno de los municipios. "Ya tenemos 
un avance un poquito ya más claro, más detallado, que sin duda en estos próximos cinco días terminaremos de poder 

conformarlo", aseveró y dijo que la firma para la alianza municipal está por darse. (Alejandro Reyes, página 11) 
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Crónica-Queda a deber debate entre los tres aspirantes del PRD: Aspirantes a la gubernatura del estado por el 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), José Guadarrama, Isidro Pedraza, y Valente Martínez, debatieron en conocido 

hotel de Pachuca. El formato del debate consistió en tres etapas, la primera fue la presentación de cada uno de los 

aspirantes, donde se informó su perfil personal y cargos que han tenido en la política estatal y nacional. José Guadarrama 
expuso ante la secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Beatriz Mojica, que el PRD elegirá a su abanderado de 

manera democrática. Consideró que no son ―la telenovela de la imposición o del dedazo‖, por ello los aspirantes a través del 
debate de ideas demostrarán quién es el mejor para buscar la gubernatura. Agregó que el cambio político generado en 

Hidalgo permitirá la transformación del estado, como lo han hecho otras entidades cercanas y sus indicadores sociales de 
pobreza y marginación son distintos. ―El estado requiere un cambio que permita generar empleos, derrama económica, 

educación en los diferentes niveles, mayor seguridad para la población hidalguense y tener la capacidad para abatir la 

pobreza‖. Recordó que el Frente Democrático y el PRD ganaron más de 70 municipios en los diferentes procesos locales y 
federales; en 2006 ganó la senaduría de mayoría. CONTRINCANTE. En su intervención, Isidro Pedraza manifestó que dan 

continuidad a un ejercicio anunciado el año pasado, donde exhortaron a la conformación de un frente opositor para generar 
la alternancia en Hidalgo. Afirmó que el frente fue ―atacado y bombardeado‖, tratando de ver como un partido débil al PRD, 

sin perspectivas para enfrentar retos, a pesar de ello se dio un paso importante el 31 de enero, pues lograron reunir cerca de 

5 mil personas y tienen la esperanza de tener un cambio en la vida política del estado; ―el reto del PRD genera la ruta para 
lograr la alternancia‖. Consideró que debe activarse la economía en la entidad, basada en la solidez con impulso de 

cooperativas, para financiar actividades que hoy no tienen respaldo del gobierno. ―La pobreza y marginación tienen más de 
86 años de abandono por parte de los gobiernos priistas, por lo cual se deben crear cadenas productivas y lograr que el maíz 

se pueda comercializar y romper el coyotaje‖. Planteó la elaboración de una reforma política en Hidalgo, para seguir creciendo 
en derechos humanos, la revocación del mandato, pero la mayoría de legisladores del PAN y PRI tienen miedo de estos 

cambios. CONTRAPARTE. En su turno el aspirante Valente Martínez expuso que debe otorgarse apoyos a las micro y 

pequeñas empresas mediante préstamos oportunos y con bajas tasas de interés. Propuso cárcel para el delito de fraude y 
corrupción a servidores públicos de los tres niveles del gobierno, dirigentes sindicales y de partidos políticos que cometan este 

tipo de ilícitos. Así como para los delitos contra derechos humanos, como secuestro, tortura, desaparición forzada en contra 
de actores políticos, a los grupos paramilitares que lo practiquen. Otra de sus propuestas fue la pena de muerte contra los 

talabosques y cazadores ilegales, así como los que causen daños a la ecología y el medio ambiente en el país y el estado. 

DISCURSOS. En tanto la secretaria general del instituto político, Beatriz Mojica, afirmó que el PRD está listo para ganar las 
elecciones locales en Hidalgo y la elección de precandidato a la gubernatura será de manera democrática, ―no como en el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI)‖. En torno a la ruptura de la alianza con el Partido del Trabajo (PT), la dirigente 
nacional expuso que es un asunto que deben tratar las instancias legales, pero el sol azteca cuenta con buenos candidatos 

para las elecciones locales. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Debaten perredistas por pre candidatura (Teodoro Santos, página 09) 
El Independiente-Dedazo en PRI y justicia obsoleta, temas del debate del PRD (Víctor Valera, página 05) 

Plaza Juárez-Precandidatos prometen respetar proceso interno (Raúl Pérez, página 5A) 
Síntesis-Celebran debate los aspirantes del PRD a gobierno (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-Entregan los priistas documentos en sede: Aspirantes a precandidatos por las diputaciones locales por el 

principio de mayoría relativa y procedimiento de Convención de Delegados de los Distritos I con cabecera en Zimapán; XII, 
Pachuca Oriente; XIII, Pachuca Poniente; XIV, Tula; XVI, Tizayuca, y XVIII, Tepeapulco, acudieron a la sede estatal priista 

para entregar documentación complementaria de requisitos a integrantes de la Comisión Estatal de Procesos Internos (CEPI), 
que encabeza José Gonzalo Badillo, acompañado por los dirigentes Alberto Meléndez, presidente, y Emilse Miranda, secretaria 

general. En esta segunda etapa aspirantes a abanderados del tricolor presentaron su solicitud de registro junto con su 

programa de trabajo y apoyos referentes a firmas otorgadas por integrantes de sectores: Confederación Nacional Campesina, 
Confederación de Trabajadores de México y Confederación Nacional de Organizaciones Populares, y organizaciones 

(Organismo Nacional de Mujeres Priistas, Red Jóvenes por México y Movimiento Territorial). Erika Trujillo, por el Distrito XII 
Pachuca Poniente, fue la primera en dirigirse a Badillo Ortiz para entregar documentos de la convocatoria; le siguieron Mayka 

Ortega, Distrito XVIII Tepeapulco; Dulce María Muñiz, Distrito I Zimapán; Ana Leticia Cuatepotzo, Distrito XVI Tizayuca; por 
causas de fuerza mayor en representación de Marcela Vieyra Alamilla, Distrito XIV Tula, el presidente provisional del Comité 

Municipal de esa localidad, Octavio Magaña Soto hizo lo propio; así como José Ramón Vicente Diez por el Distrito XIII con 

cabecera en Pachuca Oriente. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
El Independiente-Cumplen aspirantes priistas con requisitos de convocatoria (Redacción, página 06) 
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Capital Hidalgo-Aspirantes del PRI entregan programa de trabajo (Yina Bautista, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Cumplen Priistas requisitos (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Aspirantes del PRI completan documentación (Redacción, página 03) 
Uno más Uno-Priistas cumplieron con requisitos de la convocatoria para aspirantes a diputados locales 

(Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Precandidato del PRD que pierda, deberá sumarse al ganador: Tras firmar un acuerdo de que 
respetarán el resultado del proceso de selección interna del candidato del PRD a la gubernatura, se llevó a cabo el debate 

entre José Guadarrama, Isidro Pedraza y Valente Martínez. Lo anterior lo dio a conocer la secretaria general del CEN del sol 

azteca, Beatriz Mojica Morga, en conferencia de prensa ofrecida previo al debate. Asimismo, los precandidatos que no 
resulten electos, se comprometieron a sumarse a la persona ganadora, así como fortalecer la unidad interna del PRD. Los 

aspirantes se comprometieron a presentar la declaración tres de tres: Patrimonial, Fiscal y de Intereses. Durante el debate, 
los tres precandidatos hicieron una exposición de propuestas en materia de Justicia, Educación y Ecología, y Medio Ambiente. 

El equipo de sinodales estuvo compuesto por personas provenientes de la academia, entre ellos, catedráticos de la UAM y la 
UNAM, quienes al finalizar el debate entregaron en sobre cerrado el resultado. La secretaria general indicó que el próximo 27 

de febrero, el Consejo Estatal del PRD, en calidad de electivo, conocerá el resultado del debate y de la encuesta, misma que 

será aplicada en próximos días en todo el estado. Asimismo, hizo la observación de que ―a diferencia del PRI donde hubo 
designación y dedazo, en el PRD se realizan procesos democráticos abiertos‖. Al finalizar el debate, José Guadarrama 

Márquez aseguró ser el mejor perfil, tener la mejor propuesta y la mejor visión, aunado a que ―sabe cómo ganar‖. Recordó 
que todos los cargos de elección popular que ha tenido, los ha ganado en las urnas: ―Yo nunca he sido plurinominal‖. 
(Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Próxima semana tendrá PRD candidato a la gubernatura (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Descarta INE presencia de turismo electoral: El Instituto Nacional Electoral (INE) de Hidalgo concluyó que no 

se presentaron cambios de domicilio atípicos en los municipios del estado colindantes con el Estado de México, como lo había 
denunciado el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). De acuerdo con José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del 

INE en el estado, una vez recibida la denuncia del representante electoral de Morena, Carlos Mendoza, se iniciaron las 

investigaciones correspondientes. ―No tenemos ningún reporte que se hayan dado cambios atípicos. Ya checamos y son 
situaciones normales de ciudadanos que acuden a votar, y no ha habido casos que lleguen en bloque personas o se registren 

en un solo domicilio‖, indicó el funcionario federal. Estas anomalías de domicilios irregulares fueron reportadas a finales del 
año pasado en los municipios circunvecinos en las regiones Tizayuca-Tepeapulco y Tula-Tepeji, donde el partido de izquierda 

advirtió el hecho. ―Todo lo que se arrojó al cierre de los trámites de credenciales fue normal, no hay nada atípico que nos 

diga que están llegando afluencia de votantes de otra entidad para inscribirse en el padrón electoral de Hidalgo‖, expresó el 
consejero del INE. Sin embargo, el representante de Morena dijo estar preocupado pues, debido a las elecciones concurrentes 

del próximo 5 de junio, se puede dar una cuestión de turismo electoral. En su momento, dijo el representante partidista, con 
3 mil o 4 mil ciudadanos que emigren hacia un municipio de Hidalgo, podrían incidir en los resultados electorales en un 

municipio o distrito. De acuerdo con Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal ejecutiva del Registro Federal Electoral del INE en Hidalgo, 
se han establecido candados para evitar que se den cambios irregulares de domicilio. De manera permanente, indicó, se da 

seguimiento a todos los movimientos y cambios de domicilio que se dan por sección en determinados periodos. (José 

Antonio Alcaraz, página 06) 

Crónica-Inicia INE supervisión de espacios para las casillas: Comenzó la supervisión de espacios donde instalarán 

más de 3 mil 660 mesas directivas de casilla el próximo 5 de junio; personal de los órganos desconcentrados del Instituto 

Nacional Electoral (INE) verifican que lugares seleccionados cumplan lo que establece la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales. Las Juntas Distritales Ejecutivas del INE en Hidalgo procuran que las casillas sean de fácil y libre 

acceso para electorales, no ser casas habitadas por servidores públicos de confianza, federales, estatales o municipales, ni 
tampoco inmuebles de propiedad de dirigentes de cúpulas o candidatos registrados en la elección, descartar que sean 

establecimientos fabriles, templos o locales destinados al culto o de partidos políticos, ni espacios ocupados por cantinas, 

centros de vicio o similares. El INE prevé que 80 por ciento de casillas se ubiquen en escuelas o centros educativos, mientras 
que 20 por ciento restante en plazas públicas, auditorios ejidales, oficinas gubernamentales y domicilios particulares. El 

periodo de supervisión y recorridos comprende del 15 de febrero al 31 de marzo. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Destaca Aunard manejo responsable de la deuda: Un manejo de la deuda pública estatal responsable, la cual 

se reestructuró para generar ahorros anuales de entre 70 y 80 millones de pesos, así como la modernización de diversos 
procesos de recaudación, se consolidaron durante la actual administración estatal, destacó el secretario de Finanzas del 

gobierno estatal, Aunard de la Rocha Waite. En entrevista para Criterio, el responsable de las finanzas estatales expuso que 
―tenemos que dejar todo en orden, todo bien claro, independientemente de estas actas de entrega recepción, más allá de 

eso, un poco la parte de qué es lo que está pendiente, qué falta, qué está comprometido, que para quienes lleguen mañana a 

ocupar las dependencias la curva de aprendizaje sea lo menos posible‖. ―Hacia allá vamos encaminados, a hacer un buen 
cierre de administración; lo venimos trabajado desde hace dos años, va a ser un cierre muy intenso, donde no vamos a dejar 

cuestiones inconclusas, en este caso lo que quede pendiente de ejercerse, dejaremos todo muy claro‖, indicó. Sobre el 
manejo de la deuda, destacó, ―somos uno de los estados con mejor manejo de la deuda, hicimos por primera vez en la 

historia del estado y somos de los primeros tres que lo hacemos en el país, hicimos una subasta para reestructurar la deuda 
que teníamos‖. Esta decisión se asumió, explicó, previendo las complejidades del escenario económico que se vaticinaba y 

―que se venía lo más fuerte en pagos de la deuda para el gobierno‖. ―Sentamos a todos los bancos a concursar, para sacar la 

mejor tasa de interés. No nos arrepentimos de haber tomado esa decisión, que generara al gobierno ahorros de entre 70 y 80 
millones de pesos de manera anual‖, aclaró. Con ello, sentenció, ―vamos a dejar al siguiente gobierno holgura para poderse 

mover‖. Además, De la Rocha expuso que, entre otros avances, se logró modificar la ley de adquisiciones, se transparentaron 
todos los gastos de la administración pública, la cual se encuentra disponible para su consulta pública, además de avanzar en 

la actualización del padrón vehicular. En este último proceso, expuso, a los contribuyentes cumplidos se les apoyó con la 

entrega gratuita de alrededor de 200 mil placas, por tratarse de hidalguenses que se mantenían al día. Finalmente, Aunard de 
la Rocha dijo que se tuvo una óptima participación de los contribuyentes, por lo que este año, dijo, ―la campaña es Gracias, 

por el dinero que se paga‖. El secretario de Finanzas estatal sentenció que ―la deuda es buena, es sana‖, ya que permite 
detonar proyectos a futuro. El proyecto Platah no sería realidad como es hoy si alguien antes que nosotros no hubiera 

comprado esa tierra, alguien en su momento la compró, costó y ahí estaba. Hoy esa tierra vale 20 o 30 veces más porque 
luego la atravesó el Arco Norte y eso la hizo atractiva‖. En el caso de la actual administración, puntualizó, se adquirió un 

predio en los llanos de Apan, que estaba pensando en que llegara una armadora, ―que al final tomó otra decisión‖, pero 

donde ahora se consolidara un parque industrial. (Emmanuel Rincón, página 08) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Reconoce Eleazar García valía de fuerzas armadas: Como parte de las actividades para conmemorar el 103 

aniversario de la creación del Ejército Mexicano, el presidente municipal de Pachuca Eleazar García Sánchez reconoció a las 

fuerzas armadas como una institución de hombres y mujeres que impulsa el desarrollo del estado y del país. Al conmemorar 
el Lunes Cívico en la Casa Rule de Pachuca dijo que siempre es importante destacar la presencia del Ejército en México, al 

considerar que ha sido parte fundamental en la vida de México, sobre todo cuando su presencia ha sido primordial en 
momentos en los que se cuenta con alguna adversidad. Mencionó que se le debe otorgar el valor y el reconocimiento que 

merecen mujeres y hombres que son parte de él; ―siempre están en la disposición de defender y honrar a su patria‖. Añadió 
que desde su creación en México se ha desempeñado leal y de forma patriótica, siempre, enfocado a salvaguardar la 

integridad de millones de coterráneos. Acompañado del general de infantería Marcial Rodríguez y de alumnos de la Escuela 

Primaria Josefa Ortiz de Domínguez, destacó que el valor de quienes forman parte del Ejército Mexicano y estableció que 
mediante. Por otra parte, el secretario de Seguridad Pública de Pachuca, Edwin Hernández, encabezó el Lunes Cívico en las 

instalaciones del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Hidalgo. Luego de destacar la creación del 
Ejercito Mexicano, el titular de la Secretaría de Seguridad de Pachuca, realizó el pase de lista a elementos de la dependencia y 

exhortó a alumnos de la institución educativa a dirigirse con responsabilidad en la sociedad. De igual forma hizo el llamado a 

alejarse de cualquier manifestación constitutiva de delito que pudiera repercutirles de forma negativa en sus vidas. (Milton 
Cortés, página 10) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Independientes van por municipios 

Los partidos políticos parecen no haber comprendido a fondo el modelo exitoso de las candidaturas independientes que no 
necesariamente deben o pueden ser para buscar ser un gran mandatario o un jefe de estado. El primer y mejor acercamiento 

de un pueblo con su gobernabilidad se da en los ayuntamientos, sitio desde donde se gestan los planes y políticas públicas de 

mayor alcance para con la ciudadanía, pues se administran bienes y servicios tangibles y de alta necesidad como el agua, 
drenaje y alcantarillado, la luz, la recolección de los desechos sólidos, el tránsito y las vialidades, la salud y en especial la 

seguridad pública. De ahí que gobernar en municipios se ha vuelto una tarea difícil, pero atractiva para los grupos de poder 
político en el país, que en ocasiones privilegian el llegar a acuerdos para mantener zonas y regiones que buscar la mejor de 

las opciones. Ante ello, surge en las candidaturas independientes una figura idónea para poder acceder a los puestos de 
elección popular y sobre todo para poder echar a andar todas esas ideas que se tienen cuando se planean en comunidad, en 

coordinación con los vecinos. Anoche se dieron cita más de una veintena de personajes quienes entregaron su manifiesto de 

intención para buscar la candidatura de forma independiente para diversas presidencias municipales, casi la mitad del estado 
–de ser logradas-tendrá en campañas a candidatos sin partidos en busca del poder local. El asunto medular es que, cuando 

se trata de una gran elección donde se depende en demasía de los recursos, el apoyo y operación políticas debe ser 
meticuloso y fuerte, sin embargo para los municipios, sobre todo para los que son de extensión territorial reducida y de poca 

población, son tierra fértil para lo que no han sido tomado en cuenta por los partidos, o bien, para los que no comulgan con 

alguna de las ofertas de partidos con registro. Si a esto le agregamos que a partir de los siguientes periodos municipales se 
podrá contar con el modelo político de la reelección de alcaldes, se abre la puerta a una nueva generación de políticos 

municipales quienes, sin partido y de forma independiente podrían no solo conseguir triunfos en las urnas el próximo 5 de 
junio, sino hacer un buen trabajo y pedir la permanencia para poder estar hasta 8 años al frente de una administración. Por 

ello vimos a ex funcionarios, ex diputados locales, ex integrantes de partidos, quienes ahora están dentro de asociaciones y 
organizaciones de la sociedad civil, apoyando a personajes que buscan ser candidatos independientes para presidencias 

municipales. De conseguir tan solo una victoria en las votaciones venideras, el modelo de los candidatos independientes se 

fortalecerá al grado de volverse una opción importante dentro de la política del estado y de todo el país.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

¿A QUIÉNES ELEGIRÁ OMAR COMO COLABORADORES Y CUÁLES SERÁN LAS EXIGENCIAS PARA SERLO? 
 Omar tiene todo para ser el próximo gobernador y se ve muy remota la posibilidad, casi imposible, de que la oposición pueda 

arrebatarle al PRI la gubernatura, de tal manera que plantearse escenarios posibles en los cuales Omar deba decidir como 
gobernador futuro, no tiene nada de raro y sí de viable. En razón de ello, pensar en que debe estar ya pensando en sus 

colaboradores no es apostando a un mundo irreal sino a un escenario real y obligatorio para el nuevo mandatario, que debe 

elegir entre muchos aspirantes a los hombres y mujeres que junto con él llevarán a cabo el acto de gobierno en el sexenio 
que arranca el 4 de septiembre de este año, es decir en unos 6 meses y días. Debe elegir entre otros colaboradores a un 

titular en la Secretaría General de Gobierno, a un Secretario de Finanzas, de Salubridad, de Obras Públicas o Secretarias y 
otros cargos importantes como Educación Pública, Procuraduría General de Justicia, Seguridad Pública, Agricultura, Turismo y 

otros muchos más. La elección parece fácil pero no debe serlo, porque se trata de rodearse de la gente que cobije con éxito 

el plan de gobierno que impulse el gobernador Omar, nacido de a voluntad ciudadana, pero nacido de la visión que el nuevo 
mandatario tenga del estado en sus posibilidades, siempre con la intención de llevarlo a mejores horizontes y de hacer 

historia que es el reto de quien tiene la oportunidad de llegar al cargo de gobernador.  
DE DÓNDE ELEGIRLOS? 

A efecto de renovar y oxigenar los cuadros de servicio a los ciudadanos suponemos que Omar buscará lo mismo dentro que 

fuera del estado a los mejores hidalguenses que pueden servir a Hidalgo, para darles la oportunidad de servirlo desde los 
cargos que se les pueda dar en el nuevo gobierno. No sabemos cuánto pueda influir en la decisión de la elección el proceso 

de selección del candidato en que se dieron hechos medios raros en que por desgracia se lastimaron personas y se crearon 
hasta grupos en busca del poder, aún dentro del mismo partido fuerte. Tampoco podemos medir hasta donde puede crear un 

peso a la hora de los llamados, por la forma como se dieron los hechos, por todo lo que se creó en el periodo negro previo a 
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la gran decisión. En todo caso, los puestos no son para siempre, ni son heredables, ni parcelas que pertenezcan por el 
apellido o por otras razones, en el entendido de que los cargos de servicio deben obedecer a la capacidad y al sentido del 

mismo a la comunidad. Debemos pensar que en esta hora de la elección de los colaboradores, Omar mira con atención a 
quienes caminarán con él durante los años que vienen analizando en cada uno de los posibles las virtudes de la honradez, la 

capacidad y el sentido del compromiso con la ciudadanía y una condición distintiva en el nuevo gobernador: la cercanía con la 

gente, porque si algo distingue al que será nuevo gobernador es su cercanía con los ciudadanos, que le hace ganar tantas 
voluntades. Sus colaboradores no pueden ser ajenos a esta actitud. Deben ser días de mucha reflexión en que muchos 

querrán meter las manos para aconsejar y orientar, pero en que la decisión que cuenta es una sola, la de quien será el nuevo 
jefe: Omar Fayad.  

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
PT, lo que faltaba 

Con creces, el Partido del Trabajo a nivel nacional estuvo a punto de ―expirar‖ tras el desarrollo de las pasadas elecciones 

federales. Fue la anulación de un distrito en Aguascalientes y la consecuente reposición del proceso, lo que permitió al PT 
obtener los votos necesarios para seguir con ―vida‖ en la escena electoral del país. Envejecida, sin propuestas y mucho 

menos, sin adaptarse ideológicamente a los nuevos tiempos, es que la dirigencia de ese instituto político, se mantuvo como 
en los años ochenta, soñando en el socialismo emanado de la URSS (Unión de Repúblicas Soviéticas Socialistas) o en los 

―milagros‖ de Fidel Castro en Cuba. Esa fue la percepción que me dejó Arturo Aparicio, único líder del PT, quien, para su 

fortuna, es senador suplente por Hidalgo. Aparicio es en esa institución política, una especie de cacique, pues todas las 
decisiones que ahí se toman emanan de su voluntad y consentimiento, mientras que los demás no importan. Por eso es que 

Mariano Torres, que comenzó en esa institución como dirigente juvenil, pretende echar abajo la alianza construida por Arturo 
Aparicio y el Partido de la Revolución Democrática. Unos 10 mil petistas, según lo hicieron saber, han decidido todo su apoyo 

al regidor Torres en la búsqueda de la gubernatura, la condición es romper la coalición y, fundamentalmente, propiciar la 
expulsión de Arturo Aparicio de las filas petistas. La pregunta es ¿Qué ocurrió entre Aparicio Barrios y Torres L’estrade? ¿Por 

qué si durante años dispusieron de las prerrogativas del PT hoy se declaran la guerra? Resulta fácil intuir que esa ruptura, 

tuvo tal vez como origen el reparto de las diputaciones plurinominales en esa alianza, pues al menos, en las tres últimas 
legislaturas, Mariano ha querido ostentar una curul, pero en todo momento, Aparicio le cerró el paso. Dicen que no hay mal 

que dure cien años, a ver cuánto falta para que termine en el PT esa tragicomedia, un PT que desde su inicio y hasta ahora, 
jamás ha estado a la altura de la sociedad hidalguense.  

 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Ayudarle al PRI 
La solicitud de registro de Julio Menchaca Salazar como candidato independiente a presidente municipal de Pachuca no 

sorprende, su renuncia hace un par de meses al Partido Revolucionario Institucional (PRI) tenía este propósito sólo que en 
ese momento se aseguró contaba con el apoyo de los ex presidentes del tricolor el jefe del clan universitario, Gerardo Sosa 

Castelán y el ex diputado federal José Antonio Rojo García de Alba. Ahora el panorama parece menos alentador para el ex 
presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJEH) y ex diputado local por obra y gracia de Manuel Ángel Núñez Soto, 

porque Gerardo Sosa está entretenido con su nuevo juguete: Movimiento Ciudadano (MC) y José Antonio Rojo mostrando 

madurez política se sumó; dialogo previo a la precandidatura a gobernador de consenso de Omar Fayad Meneses que le 
arrojará mejores dividendos que hace seis años. En Apan Héctor Herrera Meneses de quien habrá de indagar sus orígenes 

políticos también se inscribirá como independiente, en su caso que asegura que auténticamente es un ciudadano sin partido 
que puede dar la sorpresa en esa localidad del altiplano donde como en Tepeapulco y Emiliano Zapata no hay poca 

inconformidad con los alcaldes de extracción priista. Ambos casos aunque por diferentes causas parecen paradójicamente 

destinados a ayudarle al PRI; en Pachuca Julio Menchaca de obtener el registro sólo contribuirá a dividir, pulverizar el voto 
anti PRI por lo que bastará al tricolor con operar su maquinaria para con un poco más de su voto duro retener el 

ayuntamiento capitalino. En Apan si Héctor Herrera es capaz de convencer a un par de partidos opositores de no lanzar 
candidatos es posible que se vuelva a repetir una derrota priista como sucedió con Alonso Llaguno, de lo contrario todo 
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quedará para la memoria histórica de este municipio del Altiplano.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Pemex en declive 
Ya en otra oportunidad se dijo aquí que con base en documentos sobre las proyecciones de inversión y actividades de aquí al 

año 2039, Petróleos Mexicanos (Pemex) se irá extinguiendo y para el 2029 su aportación a la producción de energéticos será 

de apenas el 10. 9 por ciento. Hoy nos enteramos que para mejorar su estructura de capital contempla la venta de activos no 
estratégicos, como los de transporte y almacenamiento de hidrocarburos, para lo cual se usará el nuevo vehículo de 

financiamiento conocido como Fibra E, para abrir el camino a inversionistas privados. Los recursos que se obtengan por esta 
venta de activos no estratégicos se aplicarán en proyectos de alto rendimiento para Pemex. Entre los activos no estratégicos 

que Pemex pondrá en venta están los floteles, adquiridos durante el gobierno de Felipe Calderón y encargados a astilleros 
gallegos en España, cada flotel, usado para hospedar a los trabajadores el tiempo que laboran en las plataformas, es de 200 

millones de dólares. El denominado vehículo Fibra E servirá para monetizar el tratamiento, refinación, transportación y 

almacenamiento de petróleo; el procesamiento, compresión, licuefacción, descompresión, regasificación, transportación, 
almacenamiento y distribución de gas natural; la transportación almacenamiento y distribución de productos derivados del 

petróleo; y la transportación por medio de gasoductos y posterior almacenamiento de petroquímicos, entre otros. Pemex 
sigue sufriendo una pesada carga fiscal, ya que el régimen vigente no reconoce el alza sostenida de los precios de servicios 

asociados a la industria ni costos relacionados con exploración y explotación de campos geológicamente complejos. Además, 

a pesar de que el régimen fiscal de Pemex a partir de enero de 2015 está más alineado con el resto de la industria puede 
deducir la totalidad de costos y gastos de operación en el cálculo de impuestos y derechos. Visto así el panorama de Pemex 

se complica cada vez, pese a la Reforma Energética que, se nos dijo, era para mejorar la economía del país y la de millones 
de mexicanos.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
La Aparente inacción del PES:  

La inacción del Partido Encuentro Social (PES) en Hidalgo... podría extrañar a muchos, pues ese instituto político se ha 

mantenido no sólo con bajo perfil en semanas recientes, sino que incluso no ha postulado candidatos a los puestos de 
elección popular con miras a la jornada electoral de junio próximo. Pero no crea que en el PES están dormidos; la estrategia 

del partido de reciente creación parece ser la del depredador que se mantiene inmóvil, pero que está esperando el momento 
de ir por su presa. Quienes conoce del tema señalan que el partido que dirige a escala estatal Natividad Castrejón ya está en 

el proceso de selección de candidatos, y que muchos de ellos serán hombres y mujeres con simpatías e incluso militancia en 

el Partido Revolucionario Institucional, pero que están dispuestos a emprender una nueva aventura política fuera del tricolor. 
Lo único que esperan los del PES para hacer su selección es que el PRI termine con su proceso interno. Obviamente cuando 

esa maniobra se concrete habrá descontentos entre muchos priístas, pero lo que ocurrirá es algo que se veía venir desde 
hace tiempo. Los vasos comunicantes entre ambos partidos son muchos, y hay militantes del PRI que no tendrían empacho 

en cambiar de bandera, algo que se da desde la creación en 1988 del Frente Democrático Nacional (FDN), organización que 
dio paso al PRD; también se han dado esos movimientos entre el tricolor y el PVEM e, incluso, Nueva Alianza. Que no haya 

sorpresa, pues. El PES se alista para hacer sus movimientos, y habrá en ellos muchos nombres conocidos. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Todo por su nombre… 
 

Nuevos aires democráticos:  

 
Ayer fue un día importante en la historia política de Hidalgo..., al celebrarse por vez primera un debate al interior del PRD de 

tres actores que aspiran alcanzar la candidatura a gobernador y, además, desfilaron muchos más en las oficinas del IEEH 
para registrarse como candidatos independientes a presidentes municipales. Este aire fresco nos habla de nuevas formas de 

participación, rompiendo los esquemas obsoletos y absolutistas a los que fuimos sometidos durante las últimas 26 
gubernaturas. La lucha intestina del sol azteca por definir a su candidato, partirá de la aprobación de cinco sinodales que 

calificaron el debate de ayer, de los resultados de la triple encuesta levantada por empresas nacionales y, por si fuera poco, 

todavía serán votados de manera directa por los integrantes del consejo político. Garantizar de forma estricta al mejor 
candidato, le brinda al PRD un sesgo de legalidad ante los electores de que no hubo dedazo y mucho menos componendas 

extrapartidistas, tal como amenaza suceder en otros partidos como el PAN, Movimiento Ciudadano y Partido del Trabajo. Ya 
sobre la calidad de los contendientes en esta lucha por la candidatura del sol azteca, les toca juzgar a los propios electores, 

sin embargo hay un procedimiento que implica transparencia y esfuerzo por democratizar el ámbito electoral. En la misma 

senda, caminan las candidaturas ciudadanas que abren la puerta a quienes han dejado de creer en los partidos políticos y su 
grilla interna, los que han buscado enfrentar de manera hasta valiente a los partidos políticos formales que cuentan con 

estructura y recursos públicos para realizar sus campañas de promoción y hasta movilización para el día de la jornada. Julio 
Menchaca Salazar anoche se inscribió para buscar la alcaldía de Pachuca, y allí convergieron caras de todos los ámbitos, lo 

mismo de abogados de alta escuela, que de asociaciones de ayuda social permanente, de activista de género y de integrantes 
de la comunidad transgénero que se han convertido en promotor de la salud. Había alboroto, todos de algún modo se veían, 

se reconocían y se abrazaban como fraternidad que busca recuperar algo perdido, algo que dejó de ser de los pachuqueños, 

y en este caso es la alcaldía. Lo mismo llegó en ese momento un sonriente abogado a presentar su intención para ser 
candidato ciudadano por Mineral de la Reforma, acompañado por unos hijos gustosos de ver la determinación de su padre 

por participar. Estas expresiones, tal vez para las huestes priístas, pudieran no tener mucha importancia, sin embargo para 
una entidad que actualmente no goza de muchos beneficios por parte de sus gobernantes o al menos no igual que ellos, son 

paso gigantes en la democratización de un sistema corroído por los años, por la costumbre. Y la pregunta obligada en todo 

esto, surgía a cada momento. ¿Habrá posibilidades de triunfo? Claro, en Pachuca ya vimos ganar la diputación local a una 
perfecta desconocida como era la perredista Sandra Ordaz o un muy conocido panista José Antonio Tellería, quienes llegaron 

en momentos de hartazgo social. Aquí cualquiera tiene ventaja sobre los candidatos priístas, a menos que acepten modificar 
el transporte masivo, las vialidades urbanas, la recolección de basura, los parquímetros, la entrega de becas, la designación 

de plazas magisteriales, la política económica, pero sobre todo que intenten al menos amarrar las manos a muchos en este 

año de Hidalgo. 
Nimiedades:  

¿Alguien sabe por qué se redobló el trabajo en el Registro Público de la Propiedad? 
 

(Jorge Martínez, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que quien se la jugó en solitario fue el ex diputado local del PRI y ex presidente del Tribunal Superior de Justicia, Julio 

Menchaca Salazar, quien entregó ayer su manifiesto de intención para buscar ser candidato independiente a la presidencia 
municipal de Pachuca; el primero en la historia política de la capital del estado que busca un puesto sin el apoyo de partidos y 

que dice, busca sumar a todos los que han sido desairados por los grupos prominentes dentro de los institutos políticos del 
estado. 

 

:Que se puso en marcha el Nuevo Sistema de Justicia Penal en cinco distritos más de 
Hidalgo: Tulancingo, Huichapan, Actopan, Ixmiquilpan y Huejutla ya cuentan con sus salas de oralidad con todos los 

requerimientos necesarios y operarán desde temprana hora. Aún hay distritos en donde no ha sido posible validar los 
inmuebles para llevar a cabo juicios orales, pero el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Juan Manuel 

Menes, aseguró que es factible instalar dichas salas en edificaciones rentadas con contratos ―estables‖. 
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:Que la presión cayó sobre el edil de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, quien tuvo que ceder ante protestas de 
pobladores de San Juanico, quienes se arremolinaron en torno a la presidencia municipal al enterarse que el edil rechazó el 

registro de la planilla única de delegados para la región argumentando que el expediente estaba incompleto. Uno de los 
aspirantes no presentó su credencial de elector vigente y ese fue el origen del conflicto, que terminó resolviéndose de manera 

favorable para los ejidatarios. 

 
:Que ante las condiciones que guardan las oficinas de los consejos Distritales y Municipales del IEEH en Huejutla, el delegado 

del Partido Verde Ecologista en la región, Héctor Hernández, hizo un llamado a las autoridades estatales para reubicarlas y 
garantizar el manejo correcto y seguridad de los paquetes electorales para junio. Las instalaciones, que a juicio 

de Hernández no cuentan con los requerimientos mínimos, corresponden a los Consejos de Jaltocán, Huautla y Huejutla, así 

como del Consejo Distrital IV, también en Huejutla. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Yo lo que veo es un gran ánimo en que las cosas salgan bien en los municipios; tenemos gente que cumple no solo los 
requisitos, sino que cumple con las expectativas de la misma ciudadanía y de nuestro partido‖ 

Rodolfo Hinojosa Fernández 
SECRETARIO DE ORGANIZACIÓN DEL PRI, SOBRE ASPIRANTES A ALCALDÍAS 

 

"Están inmersos diversos actores; pero los comercializadores, en el momento que los precios internacionales están 
establecidos por la Bolsa de Granos de Chicago, ligan y venden todo a precio de dólar‖  

Lorenzo Mejía Morales 
DIRIGENTE DE INDUSTRIALES DE MOLINOS Y TORTILLERÍAS, SOBRE AUMENTO EN LOS PRECIOS 

 
"Todavía seguimos en negociaciones con los otros dos institutos políticos que forman la coalición Hidalgo Con Rumbo; 

tenemos el 20 de febrero como fecha límite para registrar la coalición en Ayuntamientos‖ 

Avelino Tovar Iglesias 
PRESIDENTE ESTATAL DEL PVEM, SOBRE NEGOCIACIONES CON PRI Y PANAL 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
 QUE con motivo de la visita a nuestro país del papa Francisco, la empresa de banquetería hidalguense Finestra, de Winnie y 

Pepe Saade, es la responsable de los alimentos que consume el papa Francisco. Anteriormente el pontífice fue objetó de esta 

atención cuando el matrimonio Winnie y Pepe asistió al Vaticano llevándole los alimentos de la gastronomía del estado. 
Enhorabuena. 

 
QUE sobre el mismo tema de la visita papal, es también de destacarse la participación del clérigo Pedro Arriaga Alarcón, 

nativo de Hidalgo y que oficia desde hace años en la parroquia de San Juan Chamula, Chiapas; además, es el vicario de la 
Diócesis de San Cristóbal de las Casas. El religioso fue el encargado de narrar en una televisora nacional las actividades de la 

gira de ayer en ese estado del sureste mexicano.  

 
QUE en San Felipe Orizatlán la expresidenta del DIF municipal y exresponsable del programa Prospera en aquella localidad, 

Cristina Sánchez, es otra contendiente que se sube a la arena política para disputar la candidatura del Partido Revolucionario 
Institucional por la presidencia municipal. Así que la lista de aspirantes crece. 

 

QUE en Mineral de la Reforma el exalcalde Alejandro Islas Pérez parece un tanto acelerado en su intento por conseguir ser el 
abanderado de su partido, el tricolor, a diputado local. Por lo pronto, Islas Pérez realiza reuniones con sus simpatizantes. 

También el exalcalde Miguel Escamilla hace su luchita. 
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QUE en Zacualtipán, además de Deldequer Olivares Mercado, de J. Carmen Moreno, del también diputado local Miguel 
Romero, y otros, surge German Hernández, que ya se hizo presente ante la dirigencia estatal del Partido Revolucionario 

Institucional para ingresar su solicitud y participar por ser candidato para la alcaldía de ese municipio.  
 

QUE al interior de la Red Jóvenes, organización priísta, empieza a evidenciarse inconformidad por la repartición de cargos, y 

es que muchos nóveles militantes de reciente ingreso y sin trabajo partidista ni trayectoria política han dado muestra de 
ruptura y exhibido su inconformidad en redes sociales, a través de si cuentas personales o posts que comparten, de que 

quieren que se les tome en cuenta y que ya basta de que siempre los mismos o a ellos no les den puesto. Pues ¿quién les 
habrá dado tan mal ejemplo a estos muchachos? 

 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Dice la SSPH que no hay autogobierno en cárceles estatales, si acaso corrupción, hacinamiento y uno que otro inocente.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Debatir no significa exponer ocurrencias para saber quiénes, entre los participantes de un ejercicio así, poseen una mayor 
cantidad de palabras en su léxico, sino confrontar, con bases sólidas y argumentos de nivel, las ideas en torno a uno o varios 

temas de interés para el público en general. Es así que el famoso encuentro entre los tres aspirantes perredistas a la 
gubernatura de Hidalgo quedó mucho a deber, como suele decirse, pues las arengas resultaron muy pobres.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Marco Escamila: Muy atento de las necesidades que implica el sector, para el director general del Hospital del Niño 

DIF no existen obstáculos para ofrecer calidad y calidez a los pequeños. Por ello desde este espacio la atención en lo 

relacionado a los casos de cáncer es constante, situación que posiciona al espacio como uno de los mejores a escala nacional, 
lo cual es reconocido por diversas autoridades.  

 
Abajo-Mario Viornery: Tal parece que el delegado de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente continúa con su 

actuar alejado de los reflectores. Desde un papel poco llamativo en lo que respecta a la difusión de información sobre esta 

dependencia federal, el desempeño del otrora dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional en Hidalgo dista mucho 
de la actividad que con anterioridad solía personificar.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ADIÓS 

El director de Servicios Generales del municipio de Mineral de la Reforma, Francisco Macías, amagó y amagó con 
registrarse como candidato independiente a la presidencia municipal de ese lugar. Al igual que el exsecretario 

municipal Guadalupe Villegas, el director de Servicios Generales “tiene su proyecto”, pero al no contar con el 

cobijo tricolor filtró que se registraría este lunes. Sin embargo, al cierre de la presente edición no había sido 
confirmado este hecho.  

  
SALUD 

Ismael Martínez, alcalde perredista de San Salvador, paga una campaña de publicidad para posicionar ante la 
opinión pública que todo está bien durante su gestión; que cumplió con todos y cada uno de sus compromisos 

y que dejará la administración incluso con finanzas sanas. Lo cierto es que esta despedida es más bien un 

pretexto para buscar otros rumbos electorales, pues si bien el alcalde hizo su trabajo, solamente hizo eso y en 
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nada mejoró la situación de la mayoría de los habitantes de la zona. Por si fuera poco, en cuatro años siete 
meses de gestión no logró subsanar los adeudos con la CFE, a pesar de que tuvo mayor tiempo y apoyo para cumplir 

con este compromiso.  
  

SEPARADOS 

Con el registro de Julio Menchaca como candidato independiente a la alcaldía de Pachuca, en el PAN la carrera 
por esa representación quedó entre Gloria Tellería y Alejandro Moreno. Según los enterados la moneda aún 

está en el aire, pero lo que nadie se explica es cómo van a darles orden y seriedad a las candidaturas a alcaldes 
y diputados locales cuando la mitad de los panistas no está de acuerdo con ellas.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Pemex, a punto de ser importador neto de crudo: De acuerdo con informes operativos de la empresa 

productiva de Estado, cerró 2015 con un saldo positivo en su comercio exterior de apenas 336 millones de dólares, el más 
bajo de los últimos 45 años. Las importaciones realizadas por Pemex el año pasado prácticamente igualaron a las 

exportaciones, fundamentalmente de petróleo crudo, que durante años fue el principal soporte financiero no sólo de la 

petrolera sino de las finanzas públicas. Las compras externas en 2015, según la información difundida por la petrolera, 
ascendieron a 20 mil 854 millones de dólares, mientras que las exportaciones cerraron en 21 mil 190 millones de dólares. El 

saldo reportado representa un derrumbe en su balanza comercial respecto de 2014, del orden de 97. 3%, toda vez que en 
ese año la empresa petrolera todavía tuvo capacidad para generar un superávit de 12 mil 787 millones de dólares, sobre todo 

por el factor precio. Caída desde hace cuatro años. Desde 2012, Pemex viene mostrando una tendencia a la baja en su 

comercio exterior. En 2011 la empresa alcanzó a generar los ingresos adicionales más altos en la historia de la industria 
petrolera estatal, al totalizar 25 mil 54 millones de dólares. El año pasado, según los reportes de la empresa productiva de 

Estado, logró colocar en los mercados externos productos con un valor de 21 mil 190 millones de dólares. (Noé Cruz 
Serrano, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/02/16/pemex-punto-de-ser-importador-neto-de-crudo  

La Jornada-Convoca Francisco a pedir perdón a pueblos indígenas: El papa Francisco hizo de su presencia una 

amplia reivindicación de los pueblos indígenas, de quienes, dijo, tenemos mucho que aprender. También llamó a pedirles 
perdón, y al término de la misa que ofició aquí entregó un decreto por el cual quedan formalmente autorizadas las 

ceremonias litúrgicas en lenguas indígenas. Con ello, y su posterior homenaje en silencio al Tatic Samuel Ruiz García ante su 

tumba en la catedral, la iglesia autóctona y la teología india reciben del Vaticano el reconocimiento que por años les fue 
negado. Vuestros pueblos han sido incomprendidos y excluidos de la sociedad. Algunos han considerado inferiores sus 

valores, sus culturas, sus tradiciones. Otros, mareados por el poder, el dinero y las leyes del mercado, los han despojado de 
sus tierras o han realizado acciones que las contaminan, dijo ante millares de indígenas, en su mayoría del Pueblo Creyente. 

Qué bien nos haría a todos hacer un examen de conciencia y aprender a decir perdón, perdón, hermanos. El mundo de hoy, 
despojado por la cultura del descarte, los necesita a ustedes. En cierto modo, llamó a despertar, pues de muchas maneras 

han intentado anestesiarnos el alma para no sentir el dolor de la injusticia. Dirigiéndose a la juventud indígena, el papa 

Francisco (como pronuncian su nombre los tzotziles, que no tiene el sonido f en su lengua) la llamó a reconocer la dignidad 
de sus culturas, a que no se pierda la sabiduría de los ancianos. El mundo de hoy, añadió, presa del pragmatismo, necesita 

reaprender el valor de la gratuidad. Hay un anhelo de vivir en libertad que tiene sabor a tierra prometida, donde la opresión, 
el maltrato y la desigualdad no sean moneda corriente. (Hermann Bellinghausen, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2016/02/16/politica/003n1pol  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/02/16/pemex-punto-de-ser-importador-neto-de-crudo
http://www.jornada.unam.mx/2016/02/16/politica/003n1pol
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Excélsior-Francisco: pidamos perdón a indígenas: En su encuentro con indígenas, el papa Francisco deploró que los 
pueblos originarios sean incomprendidos y excluidos de la sociedad, por lo que llamó a pedirles perdón. ―¡Qué bien nos haría 

a todos hacer un examen de conciencia y aprender a decir perdón!, perdón hermanos. El mundo de hoy, despojado por la 

cultura del descarte, los necesita a ustedes‖, afirmó. También criticó a quienes, ―mareados por el poder, el dinero y las leyes 
del mercado, los han despojado de sus tierras o han realizado acciones que las contaminan.‖ A los jóvenes les dijo que el 

mundo de hoy, preso del pragmatismo, necesita reaprender el valor de la gratuidad. Luego, al reunirse con familias, pidió 
leyes ―que protejan y garanticen los mínimos necesarios para que cada hogar y cada persona pueda desarrollarse por medio 

del estudio y un trabajo digno‖. También señaló que es válido que los esposos peleen y vuelen platos, bromeó, pero deben 
terminar el día en paz. Francisco les pide perdón a indígenas; asevera que el mundo los necesita. Ante miles de 

indígenas, el papa Francisco lamentó que los pueblos originarios sean incomprendidos y excluidos de la sociedad por lo que 

llamó a ofrecerles perdón y aseveró que el mundo, despojado por la cultura del descarte, los necesita. Manifestó que el 
desafío ambiental que vivimos, y sus raíces humanas, nos impactan a todos: ―Ya no podemos hacernos los sordos frente a 

una de las mayores crisis ambientales de la historia. En esto ustedes tienen mucho que enseñarnos, que enseñar a la 
humanidad. Sus pueblos, como han reconocido los obispos de América Latina, saben relacionarse armónicamente con la 

naturaleza, a la que respetan como fuente de alimento y casa común. ‖Ante miles de personas en el Centro Deportivo 

Municipal de San Cristóbal de las Casas, Francisco manifestó que ―algunos han considerado inferiores sus valores, sus culturas 
y sus tradiciones. Otros, mareados por el poder, el dinero y las leyes del mercado, los han despojado de sus tierras o han 

realizado acciones que las contaminaban. ‖ (Gaspar Romero, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/02/16/1075427  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Imposible medir el sufrimiento 
 ―No tengo mucha nueva información que dar en este sentido…‖, respondió el vocero de Francisco, Federico Lombardi, al 

planteamiento de que los padres de los normalistas de Ayotzinapa no acudirán a la ceremonia litúrgica en Ciudad Juárez, 

donde el papa se dirigirá, entre otros problemas, a la tragedia de la desaparición de personas. Si la puerta estaba cerrada 
para recibirlos de manera exclusiva, quedó sellada con el argumento de que es imposible medir el sufrimiento. ―Yo pienso que 

hay la disponibilidad del papa porque en su misa estén presentes y sin hacer diferencias de algunos, si sufren más, o de otros 
que sufren menos…‖. Ante la demanda de una audiencia especial para los padres de Los 43, fue sutil, pero incisivo: ―Es un 

poco extraño que se tenga que presionar en particular al papa lo que tiene que hacer‖. Y es que, como se hizo notar aquí 
hace dos lunes, de los 247 desaparecidos tan solo en Guerrero en los años recientes, 177 fueron en Iguala, de los cuales 50 

ocurrieron en 2013 y 75 en 2014 (incluidos los jóvenes de Ayotzinapa). Nada hay que distinga la magnitud del dolor de unas 

y otras familias. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

La comunión del Presidente 
Por años, los políticos mexicanos se decían ateos, aunque en secreto bautizaran a sus hijos y casaran a sus hijas. No me 

quiero remontar hasta el guadalupanismo de don Benito Juárez, sino mencionar las vertientes religiosas de los presidentes de 

México a partir del general Lázaro Cárdenas, respetuoso del sentir mayoritario de los mexicanos, pero distante del rito y del 
culto. Cuentan de la religiosidad de su sucesor, el también general Manuel Ávila Camacho y de su esposa, pero no se habló 

mucho de la de Miguel Alemán, aunque sí de la de su esposa Beatriz que bautizó y crio en la fe católica a sus hijos. Del 
presidente Adolfo Ruiz Cortines no se tuvo noticia de su catolicismo, al contrario, ni de la religiosidad de su esposa, María 

Izaguirre, como tampoco de Adolfo López Mateos ni de la profesora Eva Sámano de López Mateos, ni de Gustavo Díaz Ordaz, 
aunque su esposa Guadalupe Borja era creyente y practicante y como doña Beatriz Velasco de Alemán, formó a sus hijos en 

la fe y los inscribió en escuelas católicas. Luis Echeverría se mantuvo en la línea del laicismo y mucho más doña Esther Zuno. 

José López Portillo se declaró materialista dialéctico desde que a los 16 años leyó a Hegel, perdió la fe y rechazó el dogma, a 
pesar de haber sido formado en el seno de una familia profundamente católica a cargo de su mamá, doña Cuquita. Miguel de 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/02/16/1075427
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la Madrid era un creyente y practicante pero en la total discreción. Carlos Salinas fue respetuoso del rito, pero distante 
aunque hizo la reforma central que reconocía a las Iglesias estableciendo relaciones con la santa sede después de siglo y 

medio de desconocimiento y ruptura juarista. Ernesto Zedillo, un agnóstico y su sucesor, Vicente Fox, se dijo católico, se 
mostraba en misa, llegando al extremo de ir a la basílica de Guadalupe la mañana del 1 de diciembrede 2000, antes de la 

toma de posesión. Felipe Calderón, practicante abierto de toda la vida, al igual que Margarita, fue el primer presidente en 

comulgar públicamente en la misa que al pie del cerro del Cubilete ofició el papa Benedicto XVI el 25 de marzo de 2012. El 
sábado, Enrique Peña Nieto fue el primer presidente priista que tomó la comunión públicamente, y en la basílica de 

Guadalupe.  
RETALES 

AUDIENCIA. En su despacho de Palacio Nacional, el presidente Peña Nieto presentó con el papa a Roberto Gil Zuarth, Jesús 

Zambrano y a Luis María Aguilar, presidente de la Suprema Corte de Justicia; 
TODOS. En la misa de la basílica, el sábado, estaban el presidente Felipe Calderón y Margarita Zavala. También Miguel 

Barbosa y Dolores Padierna; y 
PROTOCOLO. El presidente Peña Nieto encabezará, mañana en el aeropuerto de Ciudad Juárez, la ceremonia protocolaria de 

despedida del papa que viaja de regreso a Roma. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que lejos de las primeras filas y de alguna atención especial se vio al gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, y al secretario 

de Desarrollo Social, José Antonio Meade, representante presidencial, en la visita del papa Francisco. Ambos políticos se 
formaron y permanecieron bajo el sol como el resto de fieles no VIP que acudieron a ambos actos en aquella entidad. 

―¿Andarán en precampaña?‖, se preguntaban los malpensados. 
 

Que el homenaje silencioso del papa Francisco ante la tumba de Samuel Ruiz sirvió de reivindicación al que fue obispo de 
San Cristóbal de las Casas y como homenaje por su cercanía con los indígenas, además de representar una señal frente al 

clero conservador en México, más allá de cualquier regaño a ―príncipes o faraones‖. Aun si el vocero del Vaticano, Federico 

Lombardi, cree que no fue regaño el del sábado. 
 

Que desde hace varias semanas se capacitó a los pilotos y ayudantes de la Fuerza Aérea que transportarían en helicóptero al 
papa Francisco durante sus trayectos en Chiapas y Michoacán. Debido a cuestiones de seguridad, el jerarca católico viajó en 

el helicóptero utilizado por el presidente Enrique Peña Nieto. 

 
Que los líderes en la Cámara de Diputados prolongaron un día más su fin de semana y la Junta de Coordinación Política, 

presidida por el priista César Camacho, suspendió ayer su reunión enlistada en el programa oficial de actividades. La 
convocatoria a sesión del pleno cameral sigue en pie para este martes a las 11 de la mañana. 

 

Que el Senado rendirá hasta mañana un homenaje post mórtem al senador por Coahuila Braulio Fernández, quien murió de 
cáncer la semana pasada. Al sepelio en su estado natal acudió una decena de legisladores encabezados por el coordinador 

Emilio Gamboa, pero se le quiere recordar cómo se ha hecho con los otros fallecidos en esta legislatura: Manuel Camacho, 
Alonso Lujambio y Luciano Borreguín. 

 
Que el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, andará hoy movido y desde temprano, acompañado por el gobernador 

de Nuevo León, Jaime Rodríguez, en un visita que hará a una secundaria de Monterrey. Mientras tanto, la SEP aplazó la 

entrega de resultados de la evaluación de desempeño docente, prevista para el 15 de febrero, pero ahora, por cuestiones de 
―verificación y precisión‖ de los datos, se dará a conocer hasta fines de mes. 

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Como hombres. “Qué bien nos haría a todos hacer un examen de conciencia y aprender a decir ¡Perdón!”. Papa 

Francisco 
Este pasado 14 de febrero, en su trayecto hacia Campo Marte para volar a la misa que oficiaría en Ecatepec, el papa 

Francisco se detuvo en la calle de Río Mixcoac para conversar con un grupo de religiosas. El gesto es muy típico de este 
pontífice que con frecuencia abandona el protocolo para delicia del pueblo y pesadilla de su personal de seguridad. Un día 

antes el mismo Francisco se reunió en la catedral de México con la máxima jerarquía de la Iglesia Católica en nuestro país. Lo 
escuchaban 165 obispos, entre ellos eméritos y auxiliares, así como 18 arzobispos auxiliares y los tres cardenales mexicanos. 

En un momento crucial el pontífice se apartó del guión: ―Esto no está en el texto, pero me sale ahora. Si tienen que pelearse , 

peléense; si tienen que decirse cosas, se las digan; pero como hombres, en la cara, y como hombres de Dios que después 
van a rezar juntos, a discernir juntos; y si se pasaron de la raya, a pedirse perdón, pero mantengan la unidad del cuerpo 

episcopal‖. Francisco no estaba evitando ese farragoso juego de géneros al que nos han acostumbrado los políticos 
mexicanos desde los tiempos de Vicente Fox. No es que no sepa decir ―Chiquillos y chiquillas‖. Cuando advirtió a los obispos 

que se dijeran las cosas ―como hombres‖, simplemente reflejaba el hecho de que no había una mujer entre ellos. La Iglesia 

Católica ha rechazado una y otra vez la posibilidad de que las mujeres puedan ejercer el sacerdocio pese a que otras iglesias 
cristianas lo han aceptado. El papa Juan Pablo II cerró la puerta definitivamente en su carta apostólica Ordinatio sacerdotalis 

en 1994: ―La Iglesia no tiene en modo alguno la facultad de conferir la ordenación sacerdotal a las mujeres… Este dictamen 
debe ser considerado como definitivo por todos los fieles de la Iglesia‖. En Carta a las mujeres de 1995 Juan Pablo ofreció su 

visión de las mujeres. Jesús tuvo hacia ellas, dijo, ―una actitud de apertura, de respeto, de acogida y de ternura‖, pero sólo 
escogió a hombres como discípulos. En Mulieris dignitatem de 1988 había señalado: ―Cristo, llamando como apóstoles suyos 

sólo a hombres, lo hizo de un modo totalmente libre y soberano. Y lo hizo con la misma libertad con que en todo su 

comportamiento puso en evidencia la dignidad y la vocación de la mujer, sin amoldarse al uso dominante y a la tradición 
avalada por la legislación de su tiempo‖. Lo curioso es que al pie de la cruz, cuando los apóstoles se escondían o negaban a 

Jesús, tres mujeres estaban con él: María su madre, María la esposa de Cleofas y María Magdalena (Juan 19:25). Ninguna 
habría podido ejercer el sacerdocio ni siquiera dos mil años después. Tampoco entre los discípulos había romanos, negros o 

indígenas, pero ellos sí pueden ser sacerdotes. La Iglesia Católica pierde una gran oportunidad para fortalecerse. Las mujeres 

son siempre más entusiastas y más honestas en la fe. Abdicar de la mitad del talento de toda comunidad por una 
interpretación de un hecho histórico refleja, más que un prejuicio, un acto dañino para la propia Iglesia. Los Evangelios no 

registran un rechazo de Jesús a que las mujeres ejercieran el sacerdocio. El tema no sale nunca a relucir porque, por razones 
culturales, era imposible que lo hiciera entre los judíos de aquel tiempo. La decisión de la Iglesia, sin embargo, no tiene 

marcha atrás. La Congregación para la Doctrina y la Fe ha señalado que esta ―enseñanza‖ es ―infalible por el magisterio 

ordinario y universal de la Iglesia‖. Aunque debiera haber obispas, como escribía Rafael Solana, no las habrá. Aún hoy Marcia l 
Maciel tendría más derecho a ejercer el sacerdocio que la madre Teresa de Calcuta. 

  
CON INDÍGENAS 

Mientras el papa Francisco llamaba a pedir perdón a los indígenas en la misa de San Cristóbal de Las Casas, Anahí, la esposa 
del gobernador Manuel Velasco, se abanicó y protegió el rostro con un pedazo de papel. En un dedo lucía un espectacular 

anillo de lo que parecían diamantes. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
La privatización de las cárceles en México 

Son muchos los problemas y los gobiernos no hacen nada para resolverlos porque no hay incentivos para hacerlo. Por el 
contrario, existen poderosos estímulos para mantener un muy rentable statu quo. Las cárceles en México son un desastre. 

Esto lo sabemos desde hace muchos años y nadie hace nada al respecto. ¿Por qué? Diversas instituciones y organizaciones 
civiles han diagnosticado el fracaso carcelario en nuestro país. Sobrepoblación, riñas, suicidios, homicidios, abusos de 

autoridad, falta de autoridad, autogobierno, extorsiones dentro y fuera del penal, drogadicción, narcotráfico, motines y fugas 

son parte del amplio catálogo de situaciones cotidianas en las cárceles mexicanas. En suma: un horror. Son muchos los 
problemas y los gobiernos no hacen nada para resolverlos porque no hay incentivos para hacerlo. Por el contrario, existen 
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poderosos estímulos para mantener un muy rentable statu quo. Y es que los penales son, para muchos, un gran negocio 
donde circulan millones de pesos. En las cárceles mexicanas todo se vende y todo se compra. Todo cuesta, y muy caro. Como 

la comida es una basura, los reos adquieren mejores alimentos. Sus familias se las pueden llevar pero los guardias, que son 
parte del negocio, les cobran una cuota por meter sus viandas. ¿No quiere el preso dormir en un colchón lleno de chinches, 

en el frío piso o colgado de los barrotes? Muy sencillo: existen habitaciones VIP con un mejor mobiliario. Vivir seguro cuesta. 

Como la cárcel está llena de criminales que necesitan dinero para sobrevivir, pues muchos se dedican a la extorsión: exigen 
dinero a los más débiles a cambio de no golpearlos. Los más adinerados no tienen ese problema porque contratan a escoltas. 

En las cárceles se puede comprar todo tipo de lujos: televisiones, prostitutas, drogas, teléfonos inteligentes, etcétera. Entre 
más exótico el pedido, más cuesta. En los penales mexicanos no rige el Estado de derecho sino dos implacables leyes: la de la 

selva —el más poderoso gobierna— y la de la oferta y la demanda —entre más escaso el bien, más caro su precio. Incluso 

sabemos que algunos criminales siguen delinquiendo desde las cárceles. Muchas de las llamadas para extorsionar a la 
población vienen directamente de los penales donde supuestamente están prohibidos los teléfonos celulares. Esto se podría 

solucionarse muy fácilmente instalando bloqueadores de telefonía móvil alrededor de las cárceles. Sin embargo, durante años, 
los gobiernos no han hecho nada al respecto. No hay que ser ningún genio para adivinar que muchos funcionarios públicos 

están metidos hasta el tuétano en éste y otros negocios que se realizan en los penales mexicanos. Las supuestas autoridades 
en realidad son los socios de un sistema donde existe una derrama de cientos, quizá miles, de millones de pesos al año. Hay 

mucho dinero circulando y nadie quiere matar a la gallina de los huevos de oro. Ese es el problema de fondo de las cárceles 

en México: se han privatizado. No son territorio administrado por el Estado. Son negocios que tienen dueño: los mismos 
presos que hacen todo tipo de transacciones económicas dentro del penal en sociedad con los guardias y directivos. Algunos 

sobreviven vendiendo tortas o lavando ropa; otros trafican drogas; no faltan, incluso, los asesinos a sueldo. Pero en las 
cárceles es difícil que exista un modelo de competencia perfecta. Mercados como éstos tienden a monopolizarse en la medida 

en que un competidor acumula cada vez más poder. En el caso de las cárceles, los mafiosos mejor organizados y más crueles 

son los que van monopolizando los múltiples negocios y/o cobrando cada vez más rentas por todas las transacciones. El 
problema ocurre cuando otro grupo criminal se atreve a desafiar al monopolio existente que obviamente reacciona con gran 

violencia. Ahí es cuando ocurren los enfrentamientos más violentos que dejan decenas de muertos y heridos como en Topo 
Chico la semana pasada. Mientras el Estado mexicano siga permitiendo la privatización de facto de los penales, y los 

funcionarios públicos sean socios de esta rentable operación económica, las cárceles seguirán siendo un desastre que, de 
tanto en tanto, producirán violentos enfrentamientos internos con una buena cantidad de muertos. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Bendición papal, pero no para todos 
 

De los tres subsecretarios que formaban parte de la anterior administración de la Secretaría de Salud, al único al que se le ha 
visto muy de cerca con el nuevo titular de la dependencia, José Narro Robles, es al doctor Pablo Kuri Morales. Kuri, 

subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, y experto epidemiólogo, fue el único que acompañó a Narro durante la 

visita del papa Francisco al Hospital Infantil de México Federico Gómez, el pasado domingo. Dentro de la Secretaría de Salud 
estas señales son leídas como un anticipo de a quién mantendrá don José en su equipo de trabajo y a quiénes no quiso ni 

que les diera la bendición el Papa.  
 

El asesor de Ferriz de Con  
 

El comunicador Pedro Ferriz de Con, que anunció que buscará la Presidencia de la República en 2018 como candidato 

independiente, se ha reunido con empresarios a quienes ha dicho, según nos comentan, que se encuentra muy feliz de contar 
con el apoyo del ex secretario de Hacienda en tiempos de Ernesto Zedillo, Jaime Serra Puche. Nos dicen que don Pedro dice 

que Serra se ha comprometido con él para ayudarlo a realizar su plan de gobierno. Lo que muchos, de los que han escuchado 
tal plan, no se acaban de explicar es si Ferriz está hablando en serio o en broma, pues varios de los hombres del dinero 

recuerdan que Serra Puche tuvo que renunciar al cargo a sólo 28 días de haber sido designado, después de que estallara la 

grave crisis económica originada por el llamado ―error de diciembre‖ y de la que dos décadas después muchos no se han 
podido recuperar.  
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Regresa Sedatu a Reforma  
 

En los próximos días la ex secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, volverá a caminar por la avenida Reforma. Nos 
comentan que la Secretaría a su cargo —Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano— reubicará su sede. La Sedatu, nos 

comentan, cedió las actuales instalaciones ubicadas al sur de la ciudad a su vecina, la Secretaría de Marina, para mudarse al 

centro de la ciudad. La dependencia de doña Rosario ―rescató‖ un edificio que la Secretaría tenía frente al monumento a 
Colón en pleno Paseo de la Reforma y reutilizará ese espacio, como parte de su programa de austeridad. Robles será casi 

vecina del secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, quien despacha en un edificio metros más adelante en la 
acera de enfrente, en una oficina, que curiosamente, ocupaba ella cuando era la titular de Sedesol. 

  

Homenaje luctuoso 
 

Este miércoles, nos comentan, el pleno del Senado de la República hará un sentido homenaje póstumo al senador priísta 
coahuilense Braulio Fernández, fallecido el pasado fin de semana. Don Braulio, quien dedicó toda su vida al servicio público, 

fue diputado local de 1979 a 1982; presidente municipal de su natal Torreón de 1982 a 1984; diputado federal de 1985 a 
1988 y de nuevo de 1997 al año 2000. Es el tercer senador que fallece en los casi cuatro años de la actual gestión del 

Senado. Primero murió el panista Alonso Lujambio, el año pasado el perredista Manuel Camacho. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
¿Quién mata a los periodistas en México? 

Apenas se informó la noticia del hallazgo del cadáver de Anabel Flores Salazar, hace ocho días, comenzó a circular un boletín 
de prensa anónimo donde se presentaba un breve perfil de la mujer de 27 años. Lo esencial estaba en los párrafos finales: 

―Trascendió que el año pasado, Anabel se casó con un policía (se desconoce nombre) al parecer del municipio de Nogales, 
Veracruz, el cual se le relacionaba con la delincuencia organizada (…) En su perfil de Facebook tiene entre sus contactos a 

Víctor Osorio. Santacruz, así como a elementos de policías municipales de la región (…) El 30 de agosto de 2014, alrededor 

de las 11:30 horas, en la localidad Sierra del Agua, municipio de Acultzingo, fue detenido Víctor Osorio Santacruz, alias El 
Pantera, presunto primer comandante de Maltrata, por elementos del Ejército Mexicano cuando se encontraba desayunando 

con un sujeto apodado El Yiyo y Anabel Flores Salazar, reportera de El Buen Tono, quien no fue detenida (…) Osorio 
Santacruz presuntamente se encargaba de vigilar los movimientos de las fuerzas federales en las vialidades próximas a la 

región (…)‖ El inocultable objetivo era exhibir las ligas de la reportera veracruzana con criminales. El gobierno de Veracruz se 

dedicó a empujar una suerte de versión opuesta: Anabel fue asesinada por escribir sobre grupos criminales. El propio 
gobernador Javier Duarte tuiteó el fin de semana que el trabajo duro de Anabel se difundía en Facebook con un seudónimo. 

No es un rastro fácil de seguir en esa red social. Se lo dije ayer a Duarte. Respondió en un tuit, reconfirmó: ―La cuenta de 
Facebook a nombre de Mariana Conteras era utilizada por Anabel Flores para realizar su trabajo periodístico‖. En esa línea 

argumental, Anabel escribió con seudónimo acerca del relevo de un jefe de plaza criminal y los criminales se lo cobraron. De 

ser cierto, se trata de una periodista asesinada. Duarte habría hecho la investigación. La historia de esta reportera de notas 
policiacas de Orizaba obliga a preguntar en presente ¿quién mata a los periodistas mexicanos? Porque es lugar común afirmar 

que 100 han sido ejecutados en los últimos 15 años, pero no se ha investigado rigurosamente qué estaban escribiendo, 
retratando, blogueando, para que la mano de la muerte acabara con ellos. No hay 100 estudios serios causa-efecto. En 

Veracruz se registra que 17 periodistas han sido asesinados en los cinco años de gobierno de Duarte, ¿pero es lo mismo 
Regina Martínez, de Proceso, que Esteban Rodríguez, de AZ; Anabel que Rubén Espinosa, el fotógrafo de la Narvarte? Vamos 

a revisar Veracruz. Por lo pronto. Basta de la muerte de periodistas. Y basta de pasar por alto el quiénes los matan, por qué 

producto editorial los matan.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

ALGUIEN en el PRD debe estar con el hígado encebollado del coraje pues, pese a todas las triquiñuelas que se intentaron, 

no podrán cumplir la promesa que le hicieron a Rafael Moreno Valle de apoyar a su candidato a la gubernatura poblana. TAN 
ES ASÍ que el propio Agustín Basave no sólo salió a echarle nuevas paladas de tierra a la pretendida alianza con el PAN en 

Puebla, sino que ya, de plano, tuvo que advertir que estará ―atento‖ a que sus correligionarios no le quieran jugar chueco en  
ese estado. Y SE VE que les sabe algo, porque no lo dijo al tanteo. ENTRE los souvenirs que se llevará de México el Papa 

Francisco está una carpeta explicativa sobre la propuesta anticorrupción Tres de Tres para que los funcionarios públicos y 
candidatos hagan públicas tres declaraciones: de bienes, fiscal y de posibles conflictos de interés. QUIEN se la entregó al 

Pontífice fue el senador Zoé Robledo, quien aprovechó que estaba en primera fila de la salutación en su natal Chiapas. 

 
EL PERREDISTA, a toda prisa, le explicó que el objetivo de Tres de Tres es combatir la corrupción y ―no dialogar con el 

diablo‖, a lo que el Papa levantó el pulgar en señal, si no de bendición, al menos sí de aprobación. LAS VUELTAS que da la 
vida. Pietro Parolin y Alfonso Navarrete Prida se encontrarán de nuevo mañana en circunstancias muy distintas a cuando se 

conocieron. AMBOS ahora son secretarios de Estado: el primero de El Vaticano, el segundo del Trabajo. Al momento de su 

primer encuentro eran secretarios particulares del nuncio Girolamo Prigione y del entonces ombudsman Jorge Carpizo. 
MAÑANA se verán en Chihuahua, donde Navarrete Prida coordina la jornada laboral en la que participará el Pontífice. 

  
  

NO ES por espantar a nadie pero las cifras dadas a conocer por la SHCP revelan que Quintana Roo no sólo es una bomba de 
tiempo política, sino también financiera. RESULTA QUE la entidad gobernada por Roberto Borge es la segunda que más se 

endeudó en 2015 con respecto a su propio PIB, de tal forma que debe el 8.5 por ciento del mismo, apenas detrás de 

Chihuahua y por arriba-¡gulp!-de Coahuila y Chiapas. PARA COLMO, el estado es el de mayor deuda en proporción de lo que 
recibe por participaciones federales, con una relación de ¡270 por ciento! entre lo que debe y lo que recibe. Tic, tac, tic, tac… 

  
FINALMENTE el Presidente reconoció que la situación económica está para llorar y decidió despedir al responsable de las 

finanzas nacionales. NO DEBE haber sido fácil para Nicolás Maduro tomar la decisión de echar a Luis Salas, toda vez que el 

mandatario era el único que creía en su ministro de Economía Productiva. ¿O en quién estaban pensando? 
 

(Redacción, página 10) 
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